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VALTÉCIO AGUIAR SERIA REELEITO, SE 
ELEIÇÃO FOSSE HOJE, COM 66,17% DOS 

VOTOS VÁLIDOS, APONTA PESQUISA

TRIBUNAL DE CONTAS DOS MUNICÍPIOS 
SUSPENDE PAGAMENTOS DA PREFEITURA DE 
MORTUGABA A ESCRITÓRIO DE ADVOCACIA
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No Nordeste, candidatos somam 
R$ 32 milhões em multas ambientais
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Com 70,59% das intenções de 
votos válidos, pesquisa aponta 

liderança absoluta de Ana Sheila 
Lemos em Vitória da Conquista
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BLOCO DE NOTAS

Concurso – Correios

Eleições 2024  
Violência 
Política

O concurso nacional 
dos Correios 
destinará 30% das 

vagas para pessoas negras 
(pretas e pardas) e indígenas. 
A estatal está na etapa final de 
revisão e análise dos editais, 
que serão publicados no dia 9 
de outubro.

“A equidade de raça está entre as prioridades da nossa gestão, em alinhamento às diretrizes do 
governo do Presidente Lula. Com a reserva de vagas para grupos historicamente minorizados estamos 
criando oportunidades para que iniciem uma carreira sólida nos Correios, uma das empresas mais 
admiradas do Brasil, e contribuímos para o avanço da justiça social em nosso País”, afirma o presidente 
dos Correios, Fabiano Silva dos Santos.

Com a realização do concurso, a atual gestão está cumprindo um compromisso assumido com 
as empregadas e empregados da estatal, que passou por um processo de sucateamento no governo 
anterior, com vistas à privatização. O último concurso público nacional para nível médio e superior da 
empresa foi realizado há 13 anos, em 2011.

Serão ofertadas 3.099 vagas de Agente de Correios (nível médio), além de 5.344 para cadastro 
reserva; e 369 vagas para Analista de Correios (nível superior) mais cadastro reserva de 631 postos para o 
cargo. Os salários iniciais serão de R$ 2.429,26 e R$ 6.872,48, respectivamente.

A previsão de aplicação das provas pelo Instituto Brasileiro de Formação e Capacitação (IBFC) é 15 de 
dezembro de 2024 em todas as regiões do Brasil, contemplando todos os estados e o Distrito Federal, 
podendo abranger até 306 localidades. 

Para os cargos de Agente de Correios, as provas serão objetivas de caráter eliminatório e 
classificatório. Já para os de Analista de Correios, serão objetivas de caráter eliminatório e classificatório, 
mais prova discursiva com redação de até 30 linhas.

Mais informações como período de inscrição, datas específicas de provas, cronograma detalhado, 
conteúdo programático e demais procedimentos serão divulgados no edital normativo.

 
Segurança e saúde do trabalho – Já as provas do concurso público dos Correios para provimento 

de vagas na área de medicina e segurança do trabalho serão aplicadas no dia 13 de outubro, pelo IADES. 
A divulgação do resultado final está prevista para o dia 20 de novembro. 

A primeira fase será constituída de provas objetivas, de caráter eliminatório e classificatório. A 
segunda fase é de comprovação de requisitos, análise de perfil profissional e realização de exames 
médicos admissionais.

 
MAIS INFORMAÇÕES SOBRE O CONCURSO PODEM SER OBTIDAS NO EDITAL, DISPONÍVEL EM: HTTPS://PROSEL.CORREIOS.COM.BR/CONCURSOS/DETALHARCONCURSO/1211

Mesmo antes do início do período eleitoral de 2024, iniciado em 16 de agosto, o Brasil já registrava 
um alto número de ocorrências de violência política contra políticos em exercício, pré-
candidatos, ministros ou secretários de governo, e assessores parlamentares. Na 3ª edição da 

pesquisa “Violência Política e Eleitoral no Brasil”, desenvolvida pelas organizações sociais Terra de Direitos 
e Justiça Global,  lançada nesta quinta-feira (03), é possível identificar a forte tendência de crescimento de 
violência política no país em comparação aos anos anteriores. 

A pesquisa identificou 299 casos de violência política entre 1 de novembro de 2022 e 15 de agosto de 
2024 – 145 casos somente este ano, sendo 14 assassinatos. Foram mapeados casos de violência política 
nas categorias de agressões físicas, ameaças, assassinatos, atentados, invasões, ofensas e criminalização. 
Foram considerados apenas os casos de violência que tenham indícios de motivação política. O dado total 
revela que a cada um dia e meio em 2024 houve um caso de violência política no Brasil.
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comunicacao@terradedireitos.org.br
COMUNICAÇÃO TERRA DE DIREITOS

imprensaba@correios.com.br
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Saúde - Alergia à Cannabis

Com o objetivo de reforçar sua infraestrutura científica, a Uesb foi uma das Instituições selecionadas no Edital 2024, da Financiadora de Estudos e Projetos (Finep). 
Aprovado para receber apoio financeiro, o Projeto da Universidade garantiu um aporte de aproximadamente R$ 6 milhões. Esses recursos serão destinados à aquisição 
de equipamentos multiusuários de grande porte avaliados em mais de R$ 500 mil.

O projeto submetido pela Instituição, coordenado pelo professor Robério Rodrigues, pró-reitor de Pesquisa, Pós-Graduação e Inovação (Proppi), visa fortalecer o parque 
científico da Uesb. Segundo Robério, a aquisição de novos equipamentos beneficiará os Programas de Pós-Graduação e seus pesquisadores, renovando diversas linhas de 
pesquisa.

“Muitas linhas de pesquisa serão revitalizadas, incrementando pesquisas importantes que já são desenvolvidas e que poderão contar com análises mais sofisticadas, dados 
mais acurados e pesquisas mais inovadoras”, destaca.

Nesse sentido, o projeto  está em consonância com os objetivos do edital 2024 da Finep, que visa à aquisição e modernização de equipamentos para aumentar a capacidade 
dos parques científicos no Brasil, contribuindo para a competitividade do país em diversas áreas do conhecimento, um dos critérios de mérito do edital.

“Nós construímos um PDI [Plano de Desenvolvimento Institucional] que se alinha às políticas nacionais de desenvolvimento da pesquisa e da pós-graduação. A equipe científica 
do projeto é altamente qualificada, composta exclusivamente por Bolsistas de Produtividade em Pesquisa do CNPq”, pontua Rodrigues.

Ainda conforme o pró-reitor, o projeto precisa ser contratado para que a Finep repasse os recursos para a conta convênio e, assim, seja iniciada a compra dos equipamentos. 
“O mais provável é que as primeiras aquisições e/ou importações sejam realizadas logo nos primeiros meses de 2025”, finaliza.

3
sistemas@comuniquese4.com.br
GENGIBRE COMUNICAÇÃO

Nos últimos anos, a cannabis tem sido cada vez mais indicada para 
o controle de diversas condições de saúde, incluindo autismo, 
câncer, Alzheimer e Parkinson. No entanto, enquanto os benefícios 

terapêuticos são amplamente discutidos, as reações alérgicas à cannabis 
estão se tornando um tópico cada vez mais relevante.

A Dra. Adriana Rodrigues, especialista em Alergia e Imunologia e 
palestrante do 51º Congresso Brasileiro de Alergia e Imunologia, evento que 
será realizado em Salvador de 14 a 17 de novembro, conta que as reações 
alérgicas à cannabis foram descritas pela primeira vez há cerca de 50 anos e, 
embora a cannabis seja usada há milênios, os primeiros casos documentados 
de alergia são relativamente recentes, refletindo o aumento do uso medicinal 
e recreativo da planta.

Os sintomas relatados por quem apresentou reação alérgica à cannabis 
são rinite, conjuntivite, asma, reações cutâneas devido ao contato industrial 
e anafilaxia à semente de cânhamo, que contêm níveis elevados de proteínas 
e quantidades consideráveis de fibras, vitaminas, ômega-3 e minerais. “Essas 

reações podem ocorrer devido à ingestão, inalação ou contato com a pele. Além disso, a cannabis pode provocar alergias ocupacionais em ambientes de trabalho onde a 
planta é manuseada”, alerta Dra. Adriana.

 
A especialista explica que as proteínas da cannabis são identificadas como alérgenos de alto peso molecular, contribuindo para reações alérgicas do tipo I. “Também foram 

relatados casos de dermatite de contato por reações do tipo IV. Alérgenos específicos da cannabis foram sequenciados, sendo quatro deles reconhecidos pelo Subcomitê de 
Nomenclatura de Alérgenos da OMS/IUIS: Can s 2, Can s 3, Can s 4 e Can s 5”, detalha a palestrante do 51º Congresso.

Impacto no Tratamento de Doenças Crônicas: A presença de alergia à cannabis pode complicar o tratamento de doenças crônicas que dependem desse medicamento. 
O diagnóstico de alergia é limitado por questões metodológicas, e uma vez que os sintomas são associados ao contato com a cannabis, é recomendado que o paciente evite 
a exposição.

“É possível que pacientes que utilizam cannabis medicinal desenvolvam alergia ao longo do tempo, mesmo após uso prolongado sem problemas prévios. A sensibilização 
pode ocorrer devido à exposição cruzada com outras substâncias, como pólens de outros vegetais e componentes como porfilinas e LTPs homólogas”, explica Dra. Adriana 
Rodrigues.

Além da aula da Dra. Adriana, simpósios e conferências também estão na programação do 51º Congresso Brasileiro de Alergia e Imunologia, como:
 
• Novas Vacinas e as Doenças Imunoalérgicas
• Novas Ferramentas Diagnósticas
• Expossoma e Doenças Alérgicas
• O Uso da Inteligência Artificial em Alergia
•  ipersensibilidade à Progesterona
• Triagem Neonatal para Erros Inatos da Imunidade Alterada
• Os Desafios da Dermatite Atópica
• “Fórum SUS”, que discutirá a adrenalina autoinjetável no Brasil e as perspectivas para alergia e imunologia na atenção primária.
 
51º Congresso Brasileiro de Alergia e Imunologia
Data: 14 a 17 de novembro de 2024
Local: Centro de Convenções Salvador (Bahia)
Inscrições: https://www.congressoalergiaasbai.com.br/site/alergia2024/inscricoes

4Educação

ascom@uesb.edu.br
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POLÍTICA - ELEIÇÕES 2024

NO NORDESTE, CANDIDATOS 
SOMAM R$ 32 MILHÕES EM 
MULTAS AMBIENTAIS
Dentre os candidatos a prefeito, vice-prefeito e vereador, 114 disputam a reeleição do cargo nas 
Eleições Municipais de 2024. Com R$ 1,27 milhões em multas ambientais, Alexandre Carvalho de 
Oliveira, Leko Leko (PSD), é candidato a vereador em Cândido Sales 

https://www.agenciatatu.com.br/
KARINA DANTAS

Desmatamento; impedir e dificultar a regeneração natural de floresta nativa; destruir vegetação nativa; vender, transpor-
tar ou guardar madeira ou outros produtos de origem vegetal sem licença válida. Estas são algumas das infrações come-
tidas por 248 candidatos aos cargos de prefeito, vice-prefeito ou vereador nas Eleições Municipais de 2024. Juntos, eles 

acumulam R$ 31.954 milhões em multas ambientais.

Os dados, analisados pela Agência Tatu, foram registrados pelo Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama) e se referem àqueles candidatos que disputaram as Eleições Municipais de 2020 e também estão disputando 
as de 2024, mesmo que não tenham sido eleitos. Do total, 114 desses políticos disputam a reeleição do cargo nas eleições atuais.

Com valores que variam de R$ 50 a R$ 17,4 milhões, ao todo são 164 candidatos ao cargo de vereador, 58 candidatos ao cargo 
de prefeito e 26 ao de vice-prefeito da região. Ao observar os partidos dos infratores, a maior frequência é pelo MDB, com 39 
candidatos autuados, enquanto o PSD possui 29 políticos e o PSB e o PP figuram com 24, cada um.

O Estado que possui o maior número absoluto de candidatos infratores é a Bahia, com 73 políticos. Em seguida, 42 candidatos 
do Ceará foram autuados pelo Ibama e, em terceiro lugar, o Maranhão com um total de 33 pessoas nessa condição.

Ao observar as infrações cometidas entre os estados, é possível perceber alguns padrões relacionados à localidade. Em Ala-
goas, por exemplo, muitas das descrições dos autos de infração estão relacionadas à destruição ou desmatamento de vegetação 
nativa da caatinga, bioma presente em 14 unidades de conservação do Estado, segundo o Instituto do Meio Ambiente de Alagoas 
(IMA/AL).

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Já na Bahia, estado que possui a terceira maior cobertura de vegetação nativa da Mata Atlântica (49,6%), segundo levanta-
mento do MapBiomas, infrações relacionadas ao desmatamento desse bioma e ao transporte ou comercialização de carvão ve-
getal ou material lenhoso sem autorização de órgão competente são recorrentes nas descrições das infrações.

No Ceará, algumas das recorrências notadas nos autos de infração são referentes à pesca indevida, à manutenção em cativei-
ro de espécies da fauna silvestre nativa ou à prática de maus tratos contra essas espécies, como os pássaros canário-da-terra, 
além de infrações relacionadas ao transporte de madeira sem licença ambiental, desmatamento, entre outras.

Confira todos os candidatos ambientais multados.

Candidatos do Nordeste que possuem infrações ambientais
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Candidatos com mais infrações do Nordeste
Somente os cinco candidatos com maiores valores em multas de todo o Nordeste acumulam R$ 23,5 milhões, o que equivale a 74% 

do total de toda a região. É como se a cada quatro multas aplicadas, três fossem cometidas por um desses cinco candidatos.

Proporção dos valores de multas ambientais entre os candidatos do Nordeste

O primeiro lugar está com o candidato a vereador Romerinho Jatobá (PSB), que é o atual presidente da Câmara Municipal do Recife 
(PE) e busca a reeleição. Sozinho, ele possui R$ 17,4 milhões em multas ambientais por infrações cometidas em 2020, no município 
de Altamira, no Pará. 

Romero Jatobá Cavalcanti Neto é responsável por destruir 404,27 hectares de floresta nativa, impedir a regeneração natural de 
mais de 1.129 hectares, além de descumprir embargo em área de Altamira, para implantação de atividade de pecuária sem autorização 
do órgão ambiental.

De acordo com a base de dados do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), Romerinho Jatobá (PSB) possui R$ 2,4 milhões de bens de-
clarados.

Ao ser questionado pela reportagem, o candidato alegou, em nota, que as autuações foram fruto de uma pesquisa inadequada 
no Google, realizada pelos fiscais do Ibama. Romero Jatobá também alegou não ser proprietário de terras no Estado do Pará, e nem 
possuir qualquer tipo de rebanho bovino naquela região ou em qualquer outra.

Apesar de ter negado a autoria dos crimes e posse dos terrenos, a Agência Tatu já mostrou em reportagem produzida a ligação do 
candidato com o caso. Confira a nota completa de Romerinho Jatobá (PSB) ao final desta reportagem. 
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O candidato Fábio Lauck (PSD) é atualmente vereador pelo município Luís Eduardo Magalhães, localizado no extremo oeste 
baiano. Ele disputa a reeleição para o cargo nas Eleições Municipais 2024 e possui mais de R$ 1,7 milhões em multas ambientais, por 
infrações cometidas entre 2014 e 2016 em Mateiros, no Estado do Tocantins.

O político foi autuado por desmatar a corte raso 1.131,72 hectares de cerrado nativo sem autorização de órgão ambiental compe-
tente, descumprir embargo de área e apresentar informação falsa em procedimento administrativo ambiental. Fábio Lauck (PSD) 
declarou R$ 9,5 milhões em bens.

Em Alagoas, o atual prefeito de Craíbas, Teófilo Pereira (PP), é candidato à reeleição e acumula R$ 1,68 milhões em infrações am-
bientais cometidas a 78 km da cidade, em 2018 e 2021, no município de São Brás, no mesmo estado. Ao TSE, ele declarou que possui 
R$ 5,8 milhões em bens.

Os motivos das autuações, segundo o Ibama, são por desmatamento de 15,5 hectares de florestas do bioma caatinga, fora da 
reserva legal e sem autorização ambiental competente. O candidato também foi multado por descumprir embargo de propriedade, 
por impedir e dificultar a regeneração natural de 269,75 hectares de floresta nativa, além de deixar de atender às exigências legais 
quando devidamente notificado por autoridade ambiental.

Outro candidato de Alagoas que chama atenção pelo alto valor em multas ambientais é o prefeito do município de Junqueiro, Le-
andro Silva (MDB), que disputa a reeleição. O candidato totaliza R$ 1,35 milhões em multas ambientais por infrações cometidas em 
2023 no município alagoano Traipu. Leandro declarou ao TSE possuir R$ 508 mil em bens.

Segundo a descrição das autuações do Ibama, Leandro Silva (MDB) é responsável por desmatar e destruir, com uso de fogo, 150,56 
hectares de vegetação nativa do bioma caatinga em Área de Preservação Permanente (APP) — aquelas que podem ser ocupadas 
apenas em situações muito específicas, como de extremo interesse público e baixo impacto ambiental —, sem autorização ambiental.
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Com R$ 1,27 milhões em multas ambientais, Alexandre Carvalho de Oliveira, que possui o nome na urna Leko Leko (PSD), tenta 
novamente a eleição para o cargo de vereador no município Cândido Sales, na Bahia. O candidato possui o maior valor em bens decla-
rados ao TSE dentre os mencionados nesta reportagem: R$ 33 milhões.

Seu patrimônio é composto, por exemplo, por uma fazenda no Estado do Amapá, no valor de R$ 20 milhões, e uma área monetária 
no município de Pedra Branca, também no Amapá, que vale R$ 10 milhões.

As infrações ambientais foram cometidas entre 2005 e 2011, nos municípios de Barreiras (BA), Montes Claros (MG) e Eunápolis (BA). 
Leko Leko (PSD) foi autuado por transportar 2.393 metros de carvão sem licença válida, por comercializar 50 m³ (metros cúbicos) de 
carvão vegetal nativo de cerrado e por vender mais de 200 m³ de carvão vegetal sem licença ambiental válida.

Com mudanças climáticas que cada vez mais impactam a vida da população, observar o histórico dos candidatos em relação ao 
meio ambiente é essencial para escolher os gestores municipais, como afirma a especialista em desenvolvimento sustentável, geó-
grafa e socióloga Edilma de Jesus Desidério.

“O direito ao meio ambiente saudável, que possa te dar um bem-estar, é também garantido pelo gestor municipal. Então, no mo-
mento que ele já tem multa, isso já significa que ele não tem a mínima capacidade de gerir o meio ambiente. Está claro que as multas 
ambientais de candidatos nas eleições refletem o que ele sabe e na sua responsabilidade com o meio ambiente”, explica Edilma De-
sidério.

De acordo com a doutora em geografia e professora colaboradora na Universidade Federal de Alagoas (Ufal), a educação ambiental 
ainda não está enraizada na cultura da população brasileira e isso é um ponto de atenção.

“(...) Na região nordeste, onde não se tem, ainda, um avanço na educação ambiental, isso sempre fica como segundo, terceiro ou 
último assunto a ser realmente considerado na pauta da gestão municipal. (...) É que tudo começa e termina na educação ambiental”, 
relata Desidério.

Para a geógrafa, existe uma cadeia de responsabilidade das autoridades competentes que vai além dos gestores municipais. Ela 
esclarece: ”tem a responsabilidade do gestor, do órgão executor, do órgão legislador, do órgão judiciário, e todos estão aí atuando, 
mas [o cuidado com o meio ambiente] não está sendo atendido em sua devida forma”.

A reportagem entrou em contato com os cinco candidatos mencionados acima, mas até a publicação obteve retorno 
apenas de Romerinho Jatobá.

Responsabilidade com o meio ambiente
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NOTA DE ESCLARECIMENTO - Romerinho Jatobá (PSB)

A respeito dos equívocos envolvendo autuações ambientais emitidas pelo Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (IBAMA), venho esclarecer que, após uma fiscalização em terras em Altamira (PA), estas autuações, relacionadas 
ao meu nome, Romero Jatobá Cavalcanti Neto, foram fruto de uma pesquisa inadequada no Google, com o objetivo de encontrar o 
proprietário, onde houve a busca pelos termos “Romero” e “Recife”. Ressalto que jamais fui proprietário de terras no Estado do Pará, 
nem possuo qualquer tipo de rebanho bovino naquela região ou em qualquer outra, como comprovam os documentos em anexo.

As medidas cabíveis já foram tomadas na Justiça Federal, com o objetivo de anular as autuações mencionadas. O IBAMA, em sua 
defesa, reconheceu que até o presente momento não foi imposta nenhuma multa contra mim, uma vez que os processos administra-
tivos estão ainda em tramitação.

Apresentei todas as defesas no prazo estabelecido pela lei, e elas agora aguardam a devida análise pelo órgão competente. Além 
disso, a certidão negativa que acompanha este esclarecimento comprova que não há qualquer débito em aberto junto ao IBAMA.

Estou plenamente confiante de que, com a análise justa dos fatos e das provas apresentadas, ficará demonstrado que não tenho 
qualquer envolvimento. Mantenho-me à disposição das autoridades para fornecer quaisquer esclarecimentos adicionais que se fa-
çam necessários.

Romero Jatobá Cavalcanti Neto

Metodologia

Considerando que nas Eleições Municipais de 2024 o Tribunal Superior Eleitoral (TSE) não disponibilizou o CPF dos candidatos, 
como vinha fazendo nas eleições anteriores, sob a justificativa de se tratar de dado sensível, a Agência Tatu precisou cruzar os dados 
dos candidatos de 2020 com os de 2024 para obter o CPF de cada um.

Após isso, foi realizado um novo cruzamento, entre os candidatos de 2024 que também concorreram em 2020 — incluindo os 
eleitos, não eleitos, suplentes, eleitos por quota partidária ou média e os que tiveram candidatura anulada —, com os dados do Ibama 
sobre as pessoas infratoras. A partir dessa análise de dados, foi possível obter o resultado apresentado na reportagem.

Candidatos que não concorreram nas eleições de 2020, mas concorrem nas eleições deste ano também podem ter multas am-
bientais não registradas nesta reportagem, devido à mudança na disponibilização dos dados mencionada anteriormente.
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Com 70,59% das intenções de votos válidos, 
pesquisa aponta liderança absoluta de Ana 

Sheila Lemos em Vitória da Conquista
redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Pesquisa realizada pelo Instituto Séculus Consultoria e Assessoria Ltda, contratada pelo Blog Bahia Notícias, não só confirmou a 
tendência apontada por levantamentos feitos anteriormente, por diferentes Institutos de Pesquisas, como mostrou um cresci-
mento da atual prefeita e candidata à reeleição, Ana Sheila Lemos Andrade (UB). O estudo feito pelo Instituto Séculos, divulgada 

na quinta-feira (3) mostra que a candidata do União Brasil reforçou a liderança na corrida pela Prefeitura Municipal e dificilmente não 
será reeleita no domingo (6). 

Ana Sheila Lemos Andrade (UB) aparece no levantamento com 70,59%, no recorte da pesquisa estimulada, quando os nomes dos 
candidatos são apresentados aos eleitores, excluídos os votos brancos e nulos e os indecisos. A soma dos três adversários na dispu-
ta – Deputado Federal Waldenor Alves Pereira Filho, do PT (19,75%); vereadora Maria Lúcia Santos Rocha, do MDB (8,61%, e Advogado 
Marcos Adriano Cardoso de Oliveira, do Avante (1,05%) – é 2,4 vezes menor que a da candidata do União Brasil.
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No recorte da pesquisa Séculus/Bahia Notícias estimulado, quando a lista com os nomes dos candidatos é apresentada aos eleitores 
entrevistados, a prefeita e candidata à reeleição pontua 56,00%, oscilando, no limite da margem de erro (4,00 pontos percentuais para 
mais ou para menos) entre 60,00% e 52,00%. O Deputado Federal Waldenor Alves Pereira Filho, do PT, aparece em segundo lugar com 
15,67%, variando entre 19,67% e 11,67%. Na sequência aparece a vereadora Maria Lúcia Santos Rocha, do MDB, com 6,83%, variando 
entre 10,83% e 2,83%, seguida do Advogado Marcos Adriano Cardoso de Oliveira, do Avante, com 0,83%, podendo chegar, no limite da 
margem de erro, a 4,83%. Maria Lúcia Santos Rocha (MDB) e Marcos Adriano Cardoso de Oliveira (Avante) estão tecnicamente empa-
tados dentro da margem de erro. Neste cenário, os indecisos somaram 15,50% e os que indicaram a intenção de votar em branco ou 
anular o voto foram 5,17%.

Ainda no recorte da pesquisa estimulada, considerando apenas os votos válidos, excluídos os indecisos, branco e nulos, que é como 
o Tribunal Superior Eleitoral define o resultado oficial da eleição, a prefeita e candidata à reeleição Ana Sheila Lemos Andrade (UB) teria, 
se a eleição fosse hoje, 70,59% das intenções de voto, oscilando, no limite da margem de erro, entre 74,59% e 66,59%. Na sequência 
aparece o Deputado Federal Waldenor Alves Pereira Filho (PT) com 19,75%, oscilando, no limite da margem de erro, entre 23,75% e 
15,75%. A candidata do MDB, vereadora Maria Lúcia Santos Rocha, aparece, nesse cenário, com 8,61%, variando entre 12,61% e 4,61%. A 
emedebista está tecnicamente empatada, no limite da margem de erro, com o candidato do Avante, Advogado Marcos Adriano Cardoso 
de Oliveira, que teria 1,05%, podendo chegar a 5,05%, considerando o limite máximo da margem de erro.

Pesquisa

A pesquisa Instituto Séculus Consultoria e Assessoria Ltda, contratada pelo Blog Bahia Notícias, foi realizada entre os dias 30 de se-
tembro e 01 de outubro últimos, ouvindo 600 eleitores de Vitória da Conquista, maiores de 16 anos, na sede e zona rural. O intervalo de 
confiança estimado para o estudo é de 95% e a margem de erro máxima estimada é de 4 pontos percentuais para mais ou para menos. 
A pesquisa está registrada no Tribunal Superior Eleitoral sob o número BA-01893/2024.
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Valtécio Aguiar seria reeleito, se 
eleição fosse hoje, com 66,17% dos 

votos válidos, aponta pesquisa
redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Pesquisa realiza pela Agência Sudoeste – Jornalismo, Assessoria e Pesquisas/Jornal do Sudoeste, entre os dias 28 e 
30 de setembro último aponta o atual prefeito de Caetité e candidato à reeleição Valtécio Neves Aguiar (PDT) lide-
rando com folga a corrida eleitoral. Os dados do levantamento mostram que o prefeito dificilmente deixará de sair 

vencedor das urnas do próximo domingo. 
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No cenário estimulado da pesquisa, que é quando uma lista de nomes é apresentada ao eleitor entrevistado, o atual 
prefeito tem 58,68%% das intenções de voto, oscilando, no limite da margem de erro (5,0 pontos percentuais para mais 
ou para menos) entre 63,68% e 53,68%. O prefeito tem 30,79 pontos percentuais das intenções de voto a mais que do seu 
principal adversário na disputa pela Prefeitura Municipal, ex-prefeito José Barreira – Zé Barreira – de Alencar Filho (PCdoB), 
que pontuou 27,89% das intenções de voto. O ex-prefeito, no limite da margem de erro, oscila entre 32,89% e 22,89%. O 
terceiro colocado é o Advogado Wanderson Pimenta Souza (PSoL), que pontuou 2,11%, podendo chegar, no limite máximo 
da margem de erro, a 7,11%.

Neste recorte da pesquisa, os indecisos (que responderam não saber em quem vão votar ou não responderam) somaram 
8,16%, enquanto os que disseram que vão votar em branco ou anular o voto foram 3,16%

Ainda no recorte da pesquisa estimulada, considerando apenas as intenções de voto válidas, excluídos os indecisos e 
os brancos e nulos, que é como são considerados os votos para proclamação do resultado pelo Tribunal Superior Eleitoral, 
o prefeito e candidato à reeleição Valtécio Aguiar teria, se a eleição fosse hoje, 66,17% dos votos, oscilando, no limite da 
margem de erro, entre 71,17% e 61,17%, mais que o dobro das intenções de voto do ex-prefeito Zé Barreira, que aparece 
com 31,45%, oscilando, no limite da margem de erro entre 36,45% e 26,45%. O terceiro colocado é o Advogado Wanderson 
Pimenta (PSoL) com 2,37% dos votos válidos, podendo chegar, no limite máximo da margem de erro a 7,37%.

Pesquisa
A pesquisa Agência Sudoeste – Jornalismo, Assessoria e Pesquisas/Jornal do Sudoeste, contratada pelo Portal do Casé, 

realizou 380 entrevistas presenciais com eleitores cadastrados em Caetité, maiores de 16 anos, entre os dias 28 e 30 de 
setembro último, na sede e zona rural do município. A margem de erro é de 5,00 pontos percentuais para mais ou para me-
nos, e o nível de confiança é de 95%, o que significa que a probabilidade de uma pesquisa ter os mesmos resultados se for 
aplicada com um outro grupo de pessoas, dentro do mesmo perfil de amostras e com a mesma margem de erro.
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Eleições Municipais

Servidores municipais de Caraíbas são 
investigados por compra de votos em favor 

de candidato a prefeito
Investigações do MP eleitoral da Bahia levaram a busca e apreensão 

pela PF nesta sexta (4)

www.mpba.mp.br
MPBA 

Dois servidores públicos municipais foram alvos na manhã desta sexta-feira (4), de cumprimento de mandados de 
busca e apreensão em suas residências e no endereço profissional de um deles, no município de Caraíbas, no Sudo-
este Baiano. Eles são investigados pelo Ministério Público da Bahia, por meio da Promotoria de Justiça da 161ª Zona 

Eleitoral, pelo crime de compra de votos. Foram apreendidos celulares e documentos, entre eles comprovantes de transfe-
rência via PIX. A Justiça acatou o pedido do MPBA e expediu os mandados, cumpridos pela Polícia Federal por se tratar de 
matéria eleitoral. 

 
As investigações estão em andamento e caso haja comprovação de participação do candidato a prefeito, o MP entrará 

com representação eleitoral para responsabilização dos envolvidos, com possibilidade de perda do mandato, caso eleito, e 
inegibilidade, conforme prevê a Lei da Eleições (Nº 9.504/97). Segundo as investigações do MP, realizadas pelo promotor de 
Justiça Marco Aurélio Rubick, os servidores teriam oferecido R$800, em duas parcelas de R$400, para um eleitor da zona 
rural do município para votar em candidato a prefeito indicado por eles. Além do valor, foi ofertada promessa de emprego na 
Prefeitura e disponibilização de 12 litros de combustível para que participasse da carreata do candidato. 

 
A negociação dos benefícios ilegais teria ocorrido no dia 22 de setembro deste ano. Áudios obtidos durante a investiga-

ção comprovam que parte do valor foi efetivamente pago, com previsão de que o restante seria efetuado após a realização 
de comício. O Código Eleitoral estabelece, no seu artigo 299, pena de reclusão de até quatro anos e pagamento de multa 
pelo crime popularmente conhecido como compra de votos.

FOTO: CAROL GARCIA / GOVBA
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POLÍTICA

Administração Pública

Tribunal de Contas dos Municípios 
suspende pagamentos da Prefeitura de 

Mortugaba a Escritório de Advocacia
redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO *
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O Tribunal de Contas dos Municípios da Bahia determinou que a Prefeitura Municipal de Mortugaba se abstenha de efetu-
ar qualquer pagamento ao Escritório de Advocacia Monteiro e Monteiro Advogados Associados”, ou caso tenham sido 
iniciados os pagamentos, que suspendam a sua continuidade até o julgamento decisivo da denúncia. A decisão foi for-

malizada na Sessão Plenária da 2ª Câmara de Julgamento da Corte de Contas realizada na quarta-feira (02), ratificando a Medida 
Cautelar deferida monocraticamente pelo Conselheiro Paulo Fernando Rangel de Lima.

A Medida Cautelar atendeu ao Termo de Ocorrência, com pedido cautelar, lavrado pela 5ª Inspetoria Regional de Controle Ex-
terno da Corte de Contas, indicando a existência de irregularidades no Contrato celebrado entre a Prefeitura Municipal de Mor-
tugaba e o Escritório de Advocacia Monteiro e Monteiro Advogados Associados, por Inexigibilidade de Licitação para representar 
o Município em serviços técnicos especializados visando a recuperação de valores decorrentes de diferenças do Valor Mínimo 
Anual por Aluno do Fundo de Manutenção e Desenvolvimento da Educação Básica e de Valorização dos Profissionais da Educação 
(Fundef).

Ao analisar o Contrato celebrado pela Prefeitura Municipal e o Escritório de Advocacia Monteiro e Monteiro Advogados Asso-
ciados, os técnicos da 5ª Inspetoria de Controle Externo do Colegiado de Contas destacou a ausência do valor estimado dos hono-
rários advocatícios, constando apenas que seria pago 15%, ou para cada R$ 1,00  efetivamente recuperado aos cofres municipais, 
R$ 0,15 e, ao não especificar claramente o valor estimado do Contrato, descumprir os Princípios da Razoabilidade e Economicida-
de, previstos na Instrução TCM nº 01/2022, bem como no Inciso III do Artigo 3º, da Instrução TCM nº 01/2018.

Considerando que o valor estimado a ser recuperado é de R$ 11.179.680,86 e que a contratação em 15% causaria o adimplemen-
to da quantia de R$ 1.676.952,13, importância que ainda seria devidamente atualizada, os Conselheiros da 2ª Câmara do Colegiado 
de Contas entenderam prudente e necessário – para evitar prejuízos ao erário – determinar ao prefeito Heráclito Luiz Paixão Ma-
tos (PT) e a secretária municipal de Administração Maria Luiza Monteiro de Souza, que suspenda os pagamentos relacionados à 
contratação.

Em seu voto, o Relator do processo na Corte, Conselheiro Paulo Fernando Rangel de Lima, determinou ainda que a Administra-
ção Municipal habilite na Ação a Procuradoria Geral do Município para o acompanhamento do Processo de Execução da Sentença, 
de modo a evitar prejuízos para a municipalidade.

Cabe recurso da decisão.

Outro lado
A reportagem do JS não conseguiu contato com o prefeito de Mortugaba para oportunizar que ele pudesse comentar e con-

traditar as alegações do Tribunal de Contas dos Municípios da Bahia e anunciar se irá exercer o direito de recorrer da sentença. 
O espaço continua aberto para que o prefeito, se assim entender, possa se manifestar.

* COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DO TRIBUNAL DE CONTAS DOS MUNICÍPIOS DA BAHIA
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Diabetes Mellitus é tema de 
palestra informativa para 
grupo de idosos da LBV

DMendes@lbv.org.br
DANIELLE MENDES SOUZA - ASCOM LBV 

O Diabetes, no Brasil, atinge 10,2% da população, segundo dados divulgados pela pesquisa da Vigilância de Fatores de Risco e 
Proteção para Doenças Crônicas por Inquérito Telefônico - Vigitel Brasil 2023. O relatório disponibilizado pelo Ministério da 
Saúde também revela que o diagnóstico da doença é mais frequente nas mulheres do que nos homens, sendo 11,1% e 9,1%, 

respectivamente. Diversas pesquisas e estudos apontam um aumento significativo na prevalência da doença.
A Legião da Boa Vontade (LBV), ao longo do ano, promove diversas palestras com profissionais habilitados, abordando temas rele-

vantes para os usuários dos diversos serviços, voltados para crianças, jovens, adultos e idosos, que vivem em vulnerabilidade social, 
sendo um público majoritariamente feminino. A palestra informativa, direcionada ao Diabetes Mellitus, um dos maiores desafios de 
Saúde Pública em todo o mundo, teve condução da Enfermeira e Palestrante, Brenda Santana, que falou sobre o cenário da doença 
no Brasil, com o objetivo de esclarecer dúvidas e fornecer informações importantes sobre o controle da doença.

A palestra abordou os tipos de Diabetes: tipo 1, que geralmente aparece na infância ou adolescência e tipo 2, que ocorre quando 
o corpo não aproveita adequadamente a insulina produzida. O diagnóstico de pré-diabete acontece quando os níveis de glicose no 
sangue estão mais elevados que o ideal, mas não o bastante para determinar tipo 1 ou 2. Durante a gravidez, a mulher pode apre-
sentar, temporariamente, a diabetes gestacional. Os principais sintomas da doença, a exemplo, a fome e sede excessivas, além da 
vontade de urinar várias vezes ao dia.

Atenção aos fatores de risco
. Doenças renais crônicas
. Diagnóstico de pré-diabetes
. Pressão alta e alimentação inadequada
. Sedentarismo: a falta de atividade física ou caminhada regular
. Colesterol alto ou alterações na taxa de triglicérides no sangue
. Sobrepeso e obesidade, principalmente se a gordura estiver concentrada em volta da cintura
. Idade e histórico familiar: pais, irmãos ou parentes próximos com diabetes

Como prevenir a doença
. Comer alimentos saudáveis, in natura ou minimamente processados: frutas, verduras e legumes
. Reduzir o consumo de açúcar, sal e gorduras. 
. Evitar alimentos ultra processados e bebidas açucaradas.
. Praticar regularmente exercícios físicos 
. Manter o peso controlado 
. Evitar o consumo de tabaco
. Qualidade de sono: dormir de 7 a 8 horas por dia

A palestrante ressaltou que pacientes idosos, com diabetes, têm maior incidência de alterações cognitivas e quadros demenciais, 
a exemplo da demência vascular por múltiplos infartos e demência de Alzheimer. 

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Se você deseja palestrar voluntariamente na LBV, entre em contato pelo site lbv.org ou fale com a equipe através das Redes So-
ciais: @LBVBrasil.

Para a senhora Edilene Alves da Silva, que convive com a doença, esse aprendiza-
do foi significativo: “Essa palestra me deixou, realmente, muito feliz porque eu consegui 
conhecimentos que nunca tive, como foi detalhado aqui hoje. Tenho diabetes há mais 
de 10 anos, venho fazendo acompanhamento, faço caminhadas, faço meus tratamentos 
direitinho. E mudou muita coisa depois que conheci a LBV: estou mais feliz, não me sinto 
só e agora participo desse grupo maravilhoso. Tudo que eu aprendi, vou levar para o resto 
da vida.”.

Para conviver com a doença e manter a qualidade de vida, mesmo com algumas limi-
tações, é importante que se faça o acompanhamento com diferentes especialistas, para 
monitorar constantemente a diabetes, evitar complicações e, também é necessário, rea-
lizar regularmente os exames que verificam o estado dos olhos, rins e coração.

Com 65 anos, a senhora Gilda Bittencourt, reforça que o cuidado com a saúde e com 
a vida também é amor e se traduz no acolhimento que recebe na Instituição: “Estou na 
LBV há quase 5 anos e, de lá pra cá, minha vida mudou completamente. Voltei a estudar, 
estou fazendo o segundo grau e a formatura é agora, no final do ano. Eu não sabia o que 
era envelhecer com qualidade. E é muito bom! O tratamento aqui na LBV desperta o 
quanto você é importante e, às vezes, eu pensava que não era. Até me emociono em sa-
ber que estou com 65 anos. Não esperava chegar nessa idade porque minha mãe morreu 
muito cedo, com 61. Eu não tinha a expectativa [de vida] que tenho hoje.”.

Gilda foi diagnosticada com pré-diabetes e falou da importância desse momento: 
“Essa palestra foi muito, muito boa. Sempre faço meus exames, todos os anos. Estou 
considerada, pela medicina, uma pré-diabética, então fui para nutricionista, já tirei o açú-
car e estou sentindo a diferença. Essa palestra só veio me fortalecer. Aqui na LBV nós so-
mos reconhecidos, temos valor e temos que ser referência dentro de casa e para outras 
pessoas, mostrar que podemos ajudar com uma simples palavra. Com isso, me motivei 
a estudar, a fazer atividade física, faço capoeira para idosos e me sinto maravilhada. Só 
tenho que agradecer a LBV porque é muito importante na minha vida.”.

O Grupo de Convivência, da LBV, acontece no Centro Comunitário de Assistência So-
cial da Instituição, por meio do programa Vida Plena, dentro do Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos. Os usuários desse serviço realizam atividades lúdicas, físicas 
e socioeducativas. Conheça o trabalho da LBV e seja um Amigo de Boa Vontade. Acesse: 
lbv.org.
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Disfunção mitocondrial e deficiência 
de piruvato desidrogenase: Um alerta 
para a saúde celular e energética

mf@pressmf.global
MF PRESS GLOBAL 
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A produção de energia nas mitocôndrias é fundamental para o funcionamento de todos os sistemas do corpo humano. Qual-
quer disfunção nesse processo pode desencadear uma série de problemas de saúde, particularmente em condições rela-
cionadas à fadiga crônica e a doenças metabólicas. A enzima piruvato desidrogenase é uma peça-chave nesse ciclo, sendo 

responsável por converter o piruvato em acetil-CoA, molécula indispensável para a geração de energia dentro das mitocôndrias.

Quando ocorrem mutações no gene PDHA1, que codifica a piruvato desidrogenase, surge uma deficiência dessa enzima, re-
sultando em disfunção mitocondrial. Esse problema é de especial interesse para pacientes com condições como Covid longa ou 
síndrome da fadiga crônica (ME/CFS), onde o aumento dos níveis de lactato é frequentemente observado como um biomarcador. 
A falha na conversão eficiente de piruvato nas mitocôndrias leva à maior produção de lactato, agravando os sintomas de fadiga e 
prejudicando o funcionamento celular.

Embora a deficiência de piruvato desidrogenase seja considerada uma condição rara, os mecanismos de produção de energia 
mitocondrial afetam amplamente a saúde, especialmente em situações de fadiga persistente. Estudos recentes destacam que a 
disfunção mitocondrial e os níveis elevados de lactato estão fortemente correlacionados com esses quadros, reforçando a impor-
tância de compreender como o metabolismo energético impacta diretamente o bem-estar geral.

Neste contexto, o CPAH – Centro de Pesquisa e Análises Heráclito tem desempenhado um papel importante ao fornecer rela-
tórios detalhados sobre predisposições genéticas relacionadas à disfunção mitocondrial. Com base nos dados brutos fornecidos 
pelos indivíduos, o CPAH avalia a propensão a condições como a deficiência de piruvato desidrogenase, oferecendo informações 
que auxiliam no direcionamento de cuidados preventivos e personalizados, focados no gerenciamento de sintomas como a fadiga 
crônica e o aumento do lactato. Esses serviços são uma ferramenta essencial para uma melhor compreensão dos riscos associados 
à saúde metabólica e energética.
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Risco global: 
bactéria 
multirresistente 
é encontrada 
em paciente 
brasileira

https://brasil61.com/
LÍVIA BRAZ

FOTO: RUBENS RENATO CARMO/USP

Uma bactéria altamente resistente — que não responde a 
nenhum antibiótico — e com capacidade de se disseminar 
facilmente pelo mundo. A descoberta de uma cepa da 

bactéria Klebsiella pneumoniae é o resultado de uma pesquisa 
feita pelo professor do Instituto de Ciências Biomédicas da 
Universidade de São Paulo (ICB-USP) Nilton Lincopan e apoiada 
pela Fundação de Amparo à Pesquisa do Estado de São Paulo 
(Fapesp). 
 
A nova cepa foi encontrada em uma mulher de 86 anos com 
infecção urinária num hospital da região Nordeste, em 2022. A 
paciente morreu 24 horas depois de dar entrada na unidade de 
saúde.  
 
O genoma da bactéria foi sequenciado por um grupo de 
pesquisadores, que o comparou com um banco de dados de 408 
outras sequências parecidas. O resultado, segundo o grupo, é 
alarmante e há risco de que a bactéria se espalhe pelo mundo. 
 
O coordenador da pesquisa explica os riscos. 
 
“Com relação ao perigo que essa bactéria oferece, poderia ter um 
ponto de vista biológico e outro clínico. Biologicamente o problema 
seria disseminar rapidamente podendo ser endêmica em alguns 
hospitais. Agora clinicamente falando, o problema poderia ser a 
produção de infecções em pacientes com patologias infecciosas 
com redução do quadro imunológico ou como consequência de 
algum procedimento invasivo como por exemplo, a ventilação 
mecânica.” 
 

Bactéria circula em hospitais 

O médico infectologista Marcelo Daher conta que essa bactéria 
é uma grande preocupação dentro dos hospitais e que ela já 
circula, inclusive, entre pacientes que não estiveram internados.  
 
“Representa um problema sério para o meio científico pela alta 
resistência que ela apresenta aos antibióticos, então nós temos 
pouca opção de tratamento. Ela representa um grave problema 
para os pacientes mais graves e internados. Já para os pacientes 
hígidos, ou sem nenhum problema de saúde, ela raramente 
apresenta um problema sério, já que não tem capacidade de 
causar uma doença mais séria nessas pessoas.”  
 

Pesquisa mostra que bactéria Klebsiella pneumoniae é encontrada em 
ambiente hospitalar e não existe antibióticos capazes de eliminá-la

Cuidado com antibióticos 

Os pesquisadores envolvidos no trabalho chamam atenção 
para a importância do monitoramento permanente das cepas 
bacterianas encontradas nos hospitais. Outro alerta é com 
relação à prescrição de antibióticos, que deve ser feita de forma 
consciente.  
 
Para os pacientes, a mensagem é que, quando tiverem antibióticos 
prescritos para si, façam o tratamento até o fim, mesmo que 
se sintam bem após dois ou três dias. A prática também evita o 
surgimento de cepas resistentes. 
 
De forma científica, o infectologista Marcelo Daher explica que a 
Klebsiella “ensina” as outras bactérias a “fugir” dos antibióticos e 
garantir resistência aos medicamentos. 
 
O advento dessas bactérias multirresistentes vem pelo uso 
indiscriminado e até mesmo desnecessário dos antibióticos. 
 
“A racionalização, o uso correto dos antibióticos, vai ajudar a 
diminuir o risco ou a chance dessas bactérias aumentarem e 
continuarem a ser um problema nos ambientes hospitalares.”  
 
Uma pesquisa divulgada pela revista científica The Lancet, no mês 
passado, mostra que mais de 39 milhões de pessoas no mundo 
podem morrer em decorrência de infecções causadas por bactérias 
resistentes aos antibióticos nos próximos 25 anos. 
 
Segundo o levantamento, entre 1990 a 2021, a resistência aos 
antibióticos foi responsável pela morte de mais de um milhão 
de pessoas em todo o mundo — a maior parte dessas mortes foi 
causada pelo Staphylococcus aureus. 
 

Notificação 

O médico e pesquisador explica que toda vez que esses 
microrganismos multirresistentes são encontrados, a primeira 
providência é notificar a vigilância epidemiológica local. Além disso, 
é fundamental isolar o paciente e aumentar os cuidados com a 
equipe para evitar a contaminação de outros pacientes.  
Fonte: Brasil 61 - https://brasil61.com/n/risco-global-bacteria-
multirresistente-e-encontrada-em-paciente-brasileira-bras2412749
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ENEM: CONFIRA DICAS 
ESSENCIAIS PARA DOMINAR 
OS TEMAS COBRADOS NA 
PROVA DE MATEMÁTICA
Paulo Roberto dos Santos, autor de Matemática do Fibonacci Sistema 
de Ensino, dá orientações fundamentais para estudar a matéria   

Mira Comunicação gabriela.
monteiro@miracomunica.com.br

GABRIELA CANAVEIRA MONTEIRO 

(CRÉDITO: FREEPIK)

O Exame Nacional do Ensino Médio (Enem) está chegando, e é fundamental que os estudantes se preparem adequada-
mente para a prova de Matemática, que contém 45 exercícios lógicos e objetivos. Mas como se preparar para essa parte 
tão importante da principal prova de acesso ao ensino superior?

Visando auxiliar os estudantes nessa etapa, Paulo Roberto dos Santos, autor de Matemática do Fibonacci Sistema de Ensino 
(https://www.fibonaccisistemadeensino.com.br), destaca 4 dicas essenciais para otimizar o estudo da disciplina e alcançar 
um bom desempenho. “Dominar essa área é fundamental para garantir uma boa pontuação e uma chance real de aprovação”, 
afirma Santos. 

1.Conheça os temas mais cobrados 

É crucial que os estudantes dominem os temas mais cobrados nesta prova, assim como Geometria Plana, Geometria Espacial, 
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Funções, Trigonometria, Análise Combinatória e Probabilidade, frequentemente abordados. 

2.Treine os conteúdos extensivamente 

Uma das principais dificuldades enfrentadas pelos estudantes é a variedade de questões sobre o mesmo tema. Por isso, 
Santos ressalta a importância de treinar extensivamente os conteúdos. “Infelizmente, não há uma poção mágica para aprender 
Matemática, é preciso praticar para dominar a matéria", comenta.

O estudo eficaz requer dedicação. Uma boa estratégia é dividir o tempo entre as disciplinas, priorizando aquelas que o estu-
dante considera mais desafiadoras.

3.Utilize materiais de apoio na hora de estudar

Atualmente, há uma vasta gama de materiais gratuitos disponíveis em Plataformas de Streamings e na internet que ajudam 
os estudantes com a matéria, assim como videoaulas, blogs e, até mesmo, os simulados e provas das edições anteriores do 
Enem. “A teoria é importante, mas a prática, por meio de exercícios, é fundamental. Apenas assistir aulas não garante que você 
compreendeu completamente o conteúdo”, alerta o autor.

4.Faça um planejamento de estudo

É crucial que os estudantes se organizem e planejem todos os conteúdos que deverão ser revisados e estudados para o ves-
tibular, já que o Enem abrange várias áreas de conhecimento. “Um planejamento eficaz faz a diferença, pois o estudante pode 
acabar estudando temas que são menos cobrados. Por isso, é importante um planejamento detalhado, já que ele ajudará o estu-
dante a obter uma nota satisfatória para conquistar a vaga desejada para o ensino superior”, finaliza.  
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Até o Lobo Mau pode se 
arrepender de seus erros
No livro infantil escrito por Palmira Heine, o vilão dos Três Porquinhos lida com as consequências 
dos equívocos do passado e percebe a importância das mudanças

DMendes@lbv.org.br
DANIELLE MENDES SOUZA - ASCOM LBV 

Se o Lobo Mau um dia se arrependesse de ter destruído a 
casa dos porquinhos, ele também poderia se tornar alguém 
melhor? Escrito pela autora de livros infantojuvenis e pro-

fessora Palmira Heine, “Os três porquinhos em: depois do sopro do 
lobo”, convida os pequenos leitores a refletirem sobre o valor das 
segundas chances e a importância de se reinventar após cometer 
erros.

Na continuação autoral da fábula, os personagens que tiveram 
seus lares desmoronados seguiram em frente e cresceram de ma-
neiras distintas. A releitura que conta com ilustrações de Matheus 
Furtado traz diversidade e contemporaneidade para a trama: Prá-
tico é negro e trabalha em uma grande empresa de marketing; Hei-
tor cuida de plantações e animais em uma fazenda; já Cícero mora 
na praia e passa os dias surfando.

Quando um deles recebe uma mensagem da terapeuta Coruja 
sobre o estado mental do Lobo Mau, os três não hesitam em tomar 
uma atitude. Antes considerado vilão, ele se resguardou após as 
queimaduras da chaminé. Sem quase nunca sair da toca por causa 
da tristeza, começou a repensar todas as antigas decisões equivo-
cadas e quis mudar, mas não sabia o que fazer para alcançar esse 
objetivo.

Os porquinhos decidem visitá-lo, porque nenhum deles guarda 
mágoas do passado, e tentam encontrar um jeito de ajudar o ex-antagonista a se reencontrar a partir das habilidades que um dia foram 
destruidoras. Junto de personagens tão populares, as crianças entendem sobre a importância das mudanças e o peso dos estereótipos.

Todo mundo me julga! Chamar-me de Lobo Mau o tempo todo é muito desagradável. Não aguento mais isso! Toda hora é: "Lá vem o 
Lobo mau!" Em várias histórias de contos de fadas, quando eu apareço, é sempre assim: me representam sempre como mau, mau e mau! 
Ninguém se preocupa em saber se eu tenho coisas boas para oferecer ao mundo. (Os três porquinhos em: depois do sopro do lobo, p. 11)

Sobre a mensagem da obra, a autora comenta: “os estereótipos fazem com que nós sejamos colocados em caixinhas, mas somos se-
res plurais. Acredito que todos têm coisas boas a oferecer, têm algo que sabem fazer bem. Não necessariamente você é a mesma pessoa 
a vida inteira, porque todos nós podemos fazer novos planos e pensar de formas diferentes com o passar do tempo”.                    

FICHA TÉCNICA

Título: Os três porquinhos em: depois do sopro do lobo
Autora: Palmira Heine
Editora: Casulinho
ISBN: 9786598368418
Páginas: 20
Preço: R$ 45
Onde comprar: Amazon |Site Palmira Heine

DIVULGAÇÃO / CASULINHO
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Sobre a autora: 

A baiana Palmira Heine é escritora, professora e 
poeta. Doutora em Linguística, é membro da Confra-
ria Poética Feminina e do coletivo de escritoras de 
livros infantojuvenis da Bahia, Mulherio das Letras. 
Além de Os três porquinhos em: depois do sopro do 
lobo, publicou as obras “Chapeuzinho no Pelô”, “Mila, 
a pequena sementinha”, “A outra história de Dona 
Baratinha”, “Rã Zinza” e “A Cigarra e a Formiga: uma 
aventura em Salvador”.

Redes sociais da autora:

Instagram: @palmiraheine
Site: www.palmiraheine.com.br

DIVULGAÇÃO / PALMIRA HEINE
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Vitória da Conquista e zona rural recebem duplicação e pavimentação de vias 
com projeto da Secretaria de Infraestrutura do Governo do Estado da Bahia

As obras de pavimentação na zona rural, nas vias do Pradoso e Bate Pé que ligam a Gameleira, tem prazo de finalização em março de 2025

gabrielacostamatias@hotmail.com
GABRIELA COSTA MATIAS 

Nesta quinta-feira (03), o Governo do Estado da Bahia, 
por meio da Secretaria de Infraestrutura do Estado da 
Bahia (Seinfra), promoveu uma visita técnica às áreas da 

zona urbana e rural de Vitória da Conquista, onde estão sendo 
executados projetos de duplicação de vias e pavimentação. 

O superintendente de Infraestrutura e Transportes da Se-
cretaria de Infraestrutura do Estado da Bahia, Saulo Filho Pon-
tes, indica que a duplicação do contorno da Avenida Presidente 
Vargas, que envolve pavimentação e restauração do trecho que 
abrange da Travessa Presidente Vargas até o contorno Rodoviá-
rio Leste da cidade, favorece o trânsito e a população que circula 
a área. A obra, que terá cerca de 3 km, está 64,54% concluída. O 
intuito é de implementar iluminação, faixas de pedestres e ciclo-
vias, essas estão em fase de licitação.

Já a via que liga a área urbana à zona rural, BA-262,  terá duplicação 
da via próxima ao Centro de Abastecimento de Vitória da Conquista 
(CEAVIC) com sentido aos Distritos de Pradoso, Bate-Pé e Gameleira. 
Segundo dados da Seinfra, as obras de pavimentação em andamento 
tem investimento de R$ 86 milhões, que inclui também: 14,88 km do 
Centro Industrial dos Imborés; a pavimentação do Entroncamento da 
BA-262 - Povoado do Pradoso – Povoado de Bate-Pé, com 21,90 km e a 
restauração e pavimentação de Barra do Choça – Vitória da Conquista 
e Acessos  ao Cafezal e a BR - 415, com 30,25 km.

De acordo com Saulo Pontes, as obras do trecho que liga os  Distri-
tos de Pradoso e Bate-Pé estão transformando uma estrada vicinal 
em uma rodovia estadual (BA). “Com a realização de um grande vo-
lume de terraplenagem e pavimentação como parte do programa do 
governador Jerônimo que visa conectar com pavimentação todos os 
distritos e povoados do Estado”, afirmou o superintendente. Acres-
centando ainda que esse trabalho além de garantir o escoamento da 
produção local, também “contribui para fixar as famílias nos núcleos 
agrícolas, oferecendo e facilitando o acesso à educação, saúde e se-
gurança”. 

Dona Carolina Alves dos Santos, dona de casa com 77 anos, mora-
dora de Bate-Pé desde que nasceu, relata que a estrada tinha suas 
dificuldades e com a pavimentação do trecho, ela espera ter a me-
lhoria para o trânsito de carros e motos com segurança na região: 
“Eu vou ficar feliz com uma estrada dessa aí né…isso é, se eles não 
andarem correndo demais e é por isso que tem muito acidente, por-
que eles não querem andar, querem voar”. A via deve ser inaugurada 
em março de 2025.

Parte do trecho que liga os 
Distritos de Pradoso e Bate-Pé 

em pavimentação com previsão 
de entrega em março de 2025. 
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Carolina Alves dos 
Santos, 77 anos, 

moradora de Bate Pé, 
deseja mais segurança 

do tráfego de motos e 
carros com a chegada 

da pavimentação 
no trecho da BA-262 

que liga Vitória da 
Conquista ao distrito.
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Superintendente 
da Secretaria de 

Infraestrutura 
(Seinfra), Saulo 

Filho Pontes, 
indica melhora 

no trânsito 
das zonas 

urbana e rural 
de Vitória da 

Conquista, com 
a duplicação e 
pavimentação 
nas principais 

vias do 
município. 
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